

## BULLETIN DE VEILLE



Toujours à l'affût des plus récentes actualités en matière d'enseignement extérieur et de pédagogie en plein air, voilà des années maintenant que 100° témoigne de l'émergence de cette tendance, qui gagne de plus en plus d'adeptes aux quatre coins du Québec.

Une étape importante a été franchie cette semaine, avec le lancement de la [Chaire de recherche sur l'éducation en plein air](#) de l'Université de Sherbrooke. Sous la responsabilité du professeur Philippe Ayotte-Beaudet, cette nouvelle chaire aura pour mission de documenter et mesurer les effets de cette pratique novatrice. Voilà une excellente nouvelle pour tout le milieu de l'éducation extérieure, puisque les expériences positives sur le terrain pourront désormais s'arrimer avec la rigueur de la recherche scientifique. Chapeau à tous les partenaires impliqués dans cette belle réalisation!

L'équipe de rédaction



Enseignement extérieur

### Classes en plein air: nouvelle étude sur les pratiques enseignantes au Québec

La nouvelle Chaire de recherche sur l'éducation en plein air (CRÉPA), de l'Université de Sherbrooke, de concert avec la Chaire de recherche Kino-Québec sur l'adoption d'un mode de vie physiquement actif en contexte scolaire, vient de publier son premier rapport de recherche, Pratiques enseignantes en plein air en contexte scolaire au Québec: au-delà de la pandémie de COVID-19. 100° vous en offre un aperçu.

[LIRE L'ARTICLE](#)



Petite enfance

### Saine alimentation des tout-petits: la Montérégie mise sur la formation des éducatrices

Le Regroupement des CPE de la Montérégie a offert des formations en alimentation saine bâties sur mesure pour les responsables de service de garde en milieu familial. Dans le cas des CPE, c'est la mise en œuvre d'une politique alimentaire qui était au programme. Coup d'œil sur des formations qui outillent celles et ceux qui préparent chaque jour des repas pour les tout-petits.



Santé et société

### Jour de la Terre: encore et toujours l'urgence d'agir

Voilà maintenant plus de deux ans que la pandémie est devenue notre principal sujet de préoccupation. Mais cette crise sanitaire trahit aussi l'état de santé précaire de la planète. Plus que jamais, il y a urgence d'agir pour se porter à son chevet. À ce chapitre, le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC), dans son sixième et plus récent rapport, ne laisse place à aucune interprétation: il est minuit moins une.

[LIRE L'ARTICLE](#)

## EN RAFALE



Au Japon, les bambins peuvent circuler de manière autonome et sécuritaire

Est-ce qu'un enfant de trois ans peut se rendre seul au marché et ensuite rapporter un poisson à sa mère? Certainement pas en Amérique du Nord, où l'on ferait enquête sur ses parents. Mais au Japon, ce serait possible. C'est du moins la proposition de la série *Old Enough!*, sur Netflix, qui suit les pérégrinations de bambins nippons dans les rues de leur ville. Bien sûr, ces petites capsules documentaires sont un brin exagérées, mais elles traduisent une réalité qui est loin d'être fictive. Au Japon, les mœurs comme les aménagements urbains sont d'abord et avant tout propices à tous les piétons. Même ceux qui en sont à leurs premiers pas.

Source : [Slate](#)



Appel à projets: Programme d'infrastructures municipales pour les aînés

Le ministère des Affaires municipales et de l'Habitation ainsi que le Secrétariat aux aînés du ministère de la Santé et des Services sociaux offrent un soutien financier aux municipalités souhaitant réaliser des projets qui contribuent de manière significative à l'amélioration de la qualité de vie des aînés. Cette aide s'adresse aux municipalités ayant adopté une politique des aînés et un plan d'action MADA pour la réalisation de travaux d'infrastructures et d'aménagements répondant aux besoins des aînés. Les municipalités intéressées ont jusqu'au 15 juin 2022 pour déposer leur demande d'aide financière.

Source : [Ministère des Affaires municipales et de l'Habitation](#)

Le conseil municipal de Gatineau donne la parole aux enfants

Lors d'une séance du conseil municipal, le 12 avril dernier, la conseillère Caroline Murray était accompagnée de sa fille de cinq semaines. Écortant son congé de maternité pour être de retour à la table du conseil, elle a pris la parole en soulignant l'importance du rôle qu'ont à jouer les gouvernements de proximité afin de lutter contre les changements climatiques, comme l'indiquait récemment le 6e rapport du GIEC. De plus, ce soir-là, deux enfants, qui accompagnaient leur mère, se sont adressés au conseil pour lui faire part de leurs préoccupations à l'égard de l'environnement. Comme quoi, aux âmes bien nées, la valeur n'attend point le nombre des années!

Source : [ICI Radio-Canada](#)



Appel à projets du programme Accélération: Santé et systèmes alimentaires

Vous êtes professionnel-le ou chercheur-e œuvrant dans un OBNL, une coopérative, une société par actions ou autre, et vous portez un projet entrepreneurial au stade de la commercialisation ou de la croissance qui répond de manière innovante, efficiente et réaliste à un problème ou à un besoin dans les secteurs de la santé ou des systèmes alimentaires? Alors, l'organisme l'Esplanade vous invite à soumettre votre candidature afin d'accompagner votre démarche et vous permettre d'accroître l'impact social de vos actions.

Source : [Esplanade](#)





#### L'entreprise de cigarette électronique Juul Labs encore mise à l'amende

Après avoir versé, cette année, 10 millions de dollars à l'État de la Louisiane, 14,5 millions à l'État de l'Arizona et 40 millions à la Caroline du Nord, Juul Labs paiera 22,5 millions de dollars à l'État de Washington. Son procureur général, Bob Ferguson, a intenté une action en justice au nom de la protection des consommateurs. Il reproche à la plus grande entreprise de cigarettes électroniques du pays de cibler les mineurs et de tromper les consommateurs sur la dépendance que peut causer son produit. Une stratégie qui semble avoir porté fruit, pour le e-cigaretteur, puisque le pourcentage d'élèves au secondaire qui vapotent à Washington est passé de 13% en 2016 à près de 21% en 2018. L'entreprise, pour sa part, prend acte de ces amendes à répétition, affirmant vouloir «faire progresser un marché entièrement réglementé et basé sur la science». On voudrait bien y croire...

Source : [L'Hebdo Journal](#)

#### Réussir les transitions énergétique, écologique, économique et juste

Dans le cadre de la 6e édition des Rendez-vous Collectivités viables, Vivre en Ville organise une journée d'échange et de réflexion qui se tiendra le 22 juin prochain. La thématique, cette année, s'inscrit dans la foulée du 6e rapport du GIEC qui souligne l'importance cruciale du rôle que les villes jouent dans la lutte contre les changements climatiques. Au menu : comment rendre nos collectivités résilientes et sobres en carbone; comment adapter nos quartiers aux priorités du XXIe siècle; comment transformer les bâtiments existants et à venir; comment changer nos habitudes de transport et nos choix de mobilité, et ce, pour parvenir à une réduction de 40% à 70% des émissions de gaz à effet de serre d'ici 2050. Un rendez-vous à ne pas manquer!

Source : [Vivre en Ville](#)



#### Étude de besoins en matière de grossophobie et de l'image corporelle.

Vous œuvrez en santé et services sociaux, loisirs et sports, milieu de la petite enfance, milieu scolaire, services publics ou communautaires? Vous souhaitez mieux vous outiller à propos des enjeux liés à la grossophobie et l'image corporelle? C'est pourquoi la Table québécoise sur la saine alimentation, l'Association pour la santé publique du Québec et Équilibre, afin de mieux connaître vos besoins en matière de sensibilisation, d'éducation et de communication, vous invitent à répondre à un questionnaire d'une durée d'environ 15 minutes. Ce faisant, vous contribuerez à des projets qui visent à prévenir la grossophobie et à aider les enfants à être mieux dans leur corps.

Pour répondre au [questionnaire](#)



#### Le CRECQ: un leader de la déminéralisation participative au Québec

Le Conseil régional de l'environnement du Centre-du-Québec (CRECQ) s'engage à déminéraliser et à verdir deux sites d'au moins 100 mètres carrés à Victoriaville et à Nicolet. Ces deux projets de déminéralisation participative s'inscrivent dans le cadre de la phase 2 du projet Sous les pavés, piloté par le Centre d'écologie urbaine de Montréal. Le CRECQ souhaite ainsi que les autres régions du Centre-du-Québec bénéficient de son expérience acquise en matière de verdissement, avec son projet Coup de fraîcheur à Drummondville. L'objectif : créer des aménagements offrant une meilleure gestion des eaux pluviales et permettant de lutter contre les îlots de chaleurs en vue de créer des milieux de vie plus résilients face aux changements climatiques.

Source : [Journal l'Express](#)

**APPEL DE PROJETS : RAPPROCHER LES  
JEUNES DU MONDE BIOALIMENTAIRE**

Jusqu'au 6 mai 2022

Québec



## INFOLETTRE MENSUELLE

Recevez des suggestions personnalisées d'articles, d'opportunités de financement, de cours en ligne, de webinaires ou d'ambassadeurs à découvrir pour amplifier l'impact de vos projets en santé des collectivités.

S'ABONNER À L'INFOLETTRE

102-1610, rue Bellefeuille, Trois-Rivières (Québec) G9A 6H7  
Vous recevez ce courriel en raison de votre abonnement au bulletin de veille de 100\*

[Se désinscrire](#)

Une initiative de [M361](#) | Moteur d'impact social

